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约翰福音 15:1-9 

查克 史密斯牧师主讲 

 

题目：我是真葡萄树 

 

亲爱的弟兄姐妹，平安，今天我们开始查考约翰福音第 15 章。 

弟兄姐妹，欢迎您来信分享收听心得，或谈谈您的信仰经历。来信请寄到环球电台

的通信地址，请您留意在节目结尾的详细地址。 

好，我们开始看今天的经文。 

 

耶稣和祂的门徒在耶路撒冷一个楼房中吃最后的晚餐。约翰福音第 14 章结尾说：

『起来，我们走罢』。这个时候，他们离开了楼房，往前走，最后进入了客西马尼

园。 

 

我们不知道他们是否经过圣殿的外院，福音书并没有记录耶稣的脚踪，有可能他们

会穿过圣殿的门，因为在逾越节的时候，圣殿的门整夜都打开，方便人们可以随时

进来祷告。那些门上都雕刻着一串串的葡萄，这象徵神对以色列百姓的期望，要他

们成为多结果子的葡萄树。所以当他们经过雕刻着一串串葡萄的殿门，看到象徵以

色列民族的葡萄的时候，激发耶稣对祂的门徒说了约翰福音第 15 章所记载的话。

祂说：『我是真葡萄树』。 

 

在希腊文，这意思是：「我是葡萄树，是真的。」虽然你说：「啊！这有什么不同

呢？听起来好像一样啊！」我觉得是有点不同。「我是葡萄树，是真的。」 

 

在整本旧约，神一直用葡萄树来象徵以色列民。许多先知和诗篇也用葡萄树来象徵

以色列民。葡萄树是以色列民的象徵。在以赛亚书第 5 章说到，这个民族是葡萄

园，神怎样刨挖园子，捡去石头，栽种上等的葡萄树，又凿出压酒池。当收获葡萄
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的时候，它却结出了野葡萄。所以神就任凭葡萄园荒凉，让荆棘生长，无人居住。

而实际上，那个葡萄园却好像往常一样努力，或盼望着能结出果子。 
 

在马太福音第 21 章那里，耶稣说了一个比喻，让法利赛人很清楚的知道那是针对

他们说的。在这个比喻中，耶稣说，有个家主栽了一个葡萄园，当收成的时候近

了，主人打发仆人到园户那里去收葡萄。但是园户拿住仆人，打了他们，又赶他们

走。于是，主人又打发别的仆人去，也被打了，甚至用石头打死一些人。最后园主

说：『我要打发我的爱子去。或者他们尊敬他。』不料，当园户看见他儿子，就彼

此说：『这是承受产业的。我们杀他罢，使产业归于我们。』 

 

耶稣说：『这样，葡萄园的主人，要怎样处治他们呢。他要来除灭这些园户，将葡

萄园转给别人。』 根据这个背景，我们看到葡萄园所象徵的以色列民是失败的，

那时的宗教领袖，就是照顾葡萄园的园户所代表的。当耶稣来的时候，他们说：

「看哪！祂会威胁我们，也威胁我们的地位，我们最好除掉祂。」所以他们把祂杀

了。主要怎样处置他们呢？祂会收回葡萄园，另外赐给别人。所以，耶稣说：『我

是真葡萄树，我父是栽培的人。』这是约翰福音第 15 章 1 节。 

 

祂这话的意思是说：「你们是那被交托看管葡萄园的人。」或是说：「现在你们是

神的葡萄园。神的真葡萄园，你们是为神结果子的人。以色列民失败了，没有满足

神的心意，没有结出神所期望的果子来。所以，现在神也给你们这个特权，就是给

教会这个特权，成爲神的葡萄园，为神结出果子。」耶稣说：『我是真葡萄树，我

父是栽培的人。』因此，祂就是那直接管理葡萄园的人，祂不再处于祭司或宗教领

袖的权柄之下，祂自己承当起园户的地位，看管葡萄园。 

 

约翰福音第 15 章 2 节：『凡属我不结果子的枝子，他就剪去；凡结果子的，他就

修理干净，使枝子结果子更多。』 

 

所以，凡不结果子的枝子，祂就剪去。这个修剪的过程也在教会里進行，正如父神

修剪不结果子的枝子一样。然后，祂栽种那些结果子的枝子。祂洁净它们。 

 

今天，在以色列，许多的葡萄是生长在地上的。假如你到希伯仑地区, 以实各 

谷，一带去观光，你会看到那里栽种的葡萄是品质最好的，处处可以看见粗壮的葡

萄树。它们大约有两米长，匍匐在地上，有的树干在岩石旁边冒出来，所结的葡萄

就躺在葡萄园的石头地上。当葡萄渐渐成熟的时候，修剪葡萄树的工人会在园中选

最大串的葡萄，把它们洗干净，把泥土洗掉。他们洗干净这些葡萄，让葡萄长得成

熟且完美。我告诉你，那里的葡萄真是好吃，鲜食葡萄，长满了整个山谷。  
 

耶稣用当地人很熟悉的画面来讲述真理，他们看见人们把葡萄枝子洗干净，让枝子

结出更多葡萄。如果你不结果子，就要被剪去，你要被修剪。如果你结果子，祂就

把你修理干净，使你结果子更多。那么神用什么来洁净教会呢？就是用祂的道。 
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约翰福音第 15 章 3 节：『现在你们因我讲给你们的道，已经干净了。』 

 

神的道，洁净的能力是何等的大啊！ 

诗篇 119 篇 11 节说：『耶和华啊！我将你的话藏在心里，免得我得罪你。』 

诗篇 119 篇 9 节说：『少年人用甚么洁净他的行为呢。是要遵行你的话。』 

神的话有强大的洁净能力。提供本节目的史密斯牧师，他的岳父是个老瑞典人，他

岳父在圣经上写：「这本书能避免你犯罪，而罪也会拦阻你去读这本书。」这是真

的。神的话有洁净的能力。神的话能使你不犯罪。『现在你们因我讲给你们的道，

已经干净了。』 

 

约翰福音第 15 章 4 节，耶稣继续说：『你们要常在我里面』 

 

耶稣说：『我是葡萄树，是真的，你们是枝子。』枝子要常在葡萄树里面，这是很

重要的。耶稣在以下几节经文中要强调这个关系。我们必须在祂里面，祂宣告：

『你们要常在我里面』。 

 

约翰福音第 15 章 4 节继续说：『我也常在你们里面。枝子若不常在葡萄树上，自

己就不能结果子；你们若不常在我里面，也是这样。』 
 

如果没有耶稣基督内住的大能，你绝不能为神结出任何有价值的果子。在耶稣基督

以外，为神所做的一切努力，都是没有价值的。就好像当审判的日子来到，那些要

被扔在火里烧的草木、禾楷一样。唯一能够常存的果子，是与耶稣基督建立关系所

结出来的。 

 

在这里，结果子的观念为我们指出了神的方法。我们的生命要结果子，是一件很自

然的事。树上的苹果不必为了要成熟而挣扎、奋斗、拼命地推、尽一切努力，它就

挂在树上，时候到了会自然成熟。它会熟透。我只要住在基督里，很自然的住在祂

里面，自自然然就在生命中结出果子来。 

 

今天教会的问题之一，就是强迫人结果子：「你一定要为主做这样，做那样…。」

你被勉强去参加各样的活动，而不是直接得到圣灵的引导。这会浪费许多无意义的

精力，除非是神在背后、神在引导、神在指引。除非你住在祂里面，你自己无法结

果子。你不能够坐下来，说：「啊! 这是我今年要为神做的事，这些是我要努力

的方案，还有这是我要达成目标的计划。」神所渴望的果子是最自然的事，只要你

住在基督里面，你就能自自然然的结果子。这是自然的作用。所以耶稣説：『你们

若不常在我里面，自己就不能结果子。』 

 

约翰福音第 15 章 5 节说：『我是葡萄树，你们是枝子。常在我里面的，我也常在

他里面，这人就多结果子。』 
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这是一直在進行的、成长的。从我接受耶稣基督开始，我被接到葡萄树上，成为葡

萄树的枝子，我开始从祂那里吸收养分。当我的生命开始结出果子的时候，祂的道

就洁净我，让我能结出更多的果子。我常住在主里面，就更多的结果子，『我父因

此得到荣耀』，这就是天父所期望的，祂期望我的生命能为祂多结果子。所以耶稣

说：『我是葡萄树，你们是枝子。常在我里面的，我也常在他里面，这人就多结果

子。因为离了我，你们就不能做什么。』 

 

我在我的圣经这节经文旁边画了一道线，因为我靠自己做了许多事，都失败了。我

不知道这些真理甚么时候才会真正的嵌入我的心里，让我明白除了耶稣以外，我什

么事都不能做，连去尝试也没用。为神所作的任何事，如果不是由圣灵引导，都是

没有价值。『因为离了我，你们就不能做什么。』 

 

我要引用保罗在腓立比书第 4 章 13 节所说的话：『我靠着基督给我力量的，凡事

都能作。』所以这节和上面的经文意义是相同的。离了耶稣，我什么都不能做。靠

着耶稣，我凡事都能做。没有什么是困难的。我靠着耶稣，凡事都能做，但是离了

祂，就不能作什么。 

 

约翰福音第 15 章 6 节，耶稣又说：『人若不常在我里面，』 

 

这里带出一个有趣的问题：一个人是否有可能不常在耶稣基督里呢？如果不可能，

那为什么耶稣要在这里提出来呢？祂提出这个观点，意味着有那个可能。『人若不

常在我里面，』 

 

约翰福音第 15 章 6 节，耶稣继续说：『就像枝子丢在外面枯乾，人拾起来，扔在

火里烧了。』  
 

枝子从树干上被砍下来，就会枯乾。先知以西结告诉我们，没有根的葡萄枝子是没

有用处的。它的硬度不够，不能作钉子，又因爲它的组织和表面不够好，不能用来

作任何木器。葡萄树的枝子只有一个好处，就是结果子。如果它不结果子，就毫无

用处，甚至不能当柴烧，因为它像是朽木，只会冒烟，不能燃烧起来。葡萄树的枝

子也不能用来做木器，就是没用。它只有一个目的，就是结果子，就是为神结果

子。如果你不为神结果子，那么你就像朽木一样，毫无价值，你这个人就毫无价

值。耶稣说：『人若不常在我里面，就像枝子丢在外面枯乾，人拾起来，扔在火里

烧了。』 

 

约翰福音第 15 章 7 节说：『你们若常在我里面，我的话也常在你们里面，凡你们

所愿意的，祈求，就给你们成就。』  
 

现在耶稣谈到祷告这个话题，并且祂在祷告这个题目上，给了一个很宽广的应许：

『凡你们所愿意的，祈求就给你们成就。』但这个宽广的应许是给谁的呢？就是给
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那些常在祂里面，祂的话也常在他们里面的人。祂説：『你们若常在我里面，我的

话也常在你们里面』，在这种情况下，『凡你们所愿意的，祈求就给你们成就。』 
 

约翰福音第 15 章 8 节说：『你们多结果子，我父就因此得荣耀，你们也就是我的

门徒了。』 

 

因此，神呼召以色列民为祂结果子，但是他们失败了。现在神把葡萄园交给了别

人。今天教会成了为神结果子的器皿。罗马书第 11 章 21 节说：『神既不爱惜原

来的枝子，把它们砍下来，也必不爱惜你。』假如我们不能达到为神结果子的目

的，那么神会再兴起别人来为祂结果子。 

 

我相信，只要我常在耶稣基督里面，我就有永恒的保障。没有任何权势能从祂手中

把我夺走。我对我的永恒保障和救恩，是绝对没有疑惑，也没有疑虑的。我不会担

心说：「啊，神会救我吗？我能坚持到最后一天吗？」我知道我会的，因为除了住

在耶稣基督里面之外，就不作别的打算。只要我常在祂里面，我就有永恒的保障。

你说：「如果你没有住在祂里面，那怎办呢？」这是你的问题，不是我的问题。这

绝不会进入我的思想里。这些人对永恒保障等等感到苦恼，真是太糟糕，因为只要

我常在祂里面，我就有永恒的保障。我不打算作别的事。 

 

耶稣说：『我爱你们，正如父爱我一样；你们要常在我的爱里。』这是约翰福音第

15 章 9 节。 

 

现在祂开始谈到果子，圣灵的果子就是爱。 

好，我们讲到这里， 下次继续看约翰福音第 15 章。 

 

圣灵的果子就是爱。神要看到教会结出爱的果子，要有爱的表现。祂不只要语言表

达爱，也要有爱的行为表现，就像我们的太太要听到话语的保证，也要有行动的证

明。单单是话语的保证，而没有行为，是没什么意义的，但是只有行为，却没有话

语也是没有意义的。有时候，她们需要我们说出来。神需要我们用话语向祂表达我

们的爱；神也要我们去爱，而且透过行爲表现出爱心。这就是神要求教会，要祂的

葡萄园，所结出的果子。啊！巴不得我们能够更丰满的、更完全的表现出我们对神

的爱。 


